
Le son [a] s’écrit en général avec un a :

Parfois, le son [a] s’écrit avec un â :

[a]

un canard

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

Quelques mots s’écrivent avec un à. Il 

faut bien les connaitre :

Certains mots terminés par le son [a] s’écrivent 

avec une consonne qu’on n’entend pas :

a$ :
at :
ap :
ac ::::

un âne

[i]

un lit

un pyjama

Le son [i] s’écrit en général avec un i :

Parfois, le son [i] s’écrit avec un y :

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

un pyjama

Certains mots terminés par le son [i] s’écrivent 

avec une consonne qu’on n’entend pas :

ie :
it :
ix : i$ :
id : iz :



Le son [u] s’écrit avec un u :

Certains mots terminés par le son [u] s’écrivent 

avec une lettre qu’on n’entend pas :

u$ :
ut :

[u]

une plume

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

ut :
ue :

La plupart des noms féminins terminés 

par le son [y] s’écrivent -ue

Le son [wa] s’écrit oi :

Certains mots terminés par le son [wa] 

s’écrivent avec une lettre finale muette :

oi$ :

[wa]

un roi

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

oix :
oid :



Le son [U] s’écrit ou :

Certains mots terminés par le son [U] 

s’écrivent avec une lettre finale muette :

oue :
ou$ :

[U]

un loup

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

ou$ :
oup :
out : oux :

[o]

une moto

On trouve le o de moto dans les mots :

A l’intérieur des mots, le son [o] s’écrit 

souvent au :

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

une autruche

un cadeau

On trouve le eau de cadeau dans les 

mots :

Certains mots terminés par le son [o] s’écrivent 

avec une consonne qu’on n’entend pas :

o$ :
ot : op :
aux : aut :
aud :



[I]

un cochon

un pompier

Le son [I] s’écrit en général  on :

Devant m, b, p, le son [I] s’écrit om :

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

un pompier

Certains mots terminés par le son [I] s’écrivent 

avec une consonne finale muette :

ong :
ond :
ont :
omb :

Le son [ã] s’écrit parfois an :

Le son [ã] peut aussi s’écrire en :

[ã]

un fantôme

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

Devant les lettres, m, b, p, le son [ã] 

peut s’écrire am ou em :

une dent

une lampe

Le son [ã] s’écrit enfin parfois aon :

un paon



Le son [é] s’écrit généralement é ou ée :

[é]

une fée

Certains mots terminés par le son [é] s’écrivent 

avec er :

verbe$ à l’infinitif :

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

Certains mots terminés par le son [é] 

s’écrivent ez :

le nez

verbe$ à l’infinitif :
métier$ :
arbre$ :

Il faut aussi connaitre un mot qui s’écrit 

ed :

Si la lettre s est entre deux voyelles, on 

entend [z] :

Le son [z] peut s’écrire z :

[z]

un oiseau

le zèbre

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

le zèbre

On entend parfois [z] entre deux mots. 

C’est la liaison :

Exceptionnellement, le son [z] s’écrit x :

le dixième

10ème

Ils ont faim.



[H]

un chapeau

un shérif

Le son [H] s’écrit en général  ch :

Parfois le son [H] s’écrit sh :

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

un shérif

[G]

un champignon

Le son [G] s’écrit gn :

[g]

un gâteau

une guitare

Devant a, o, u, le son [g] s’écrit g :

Devant  e et i le son [g] s’écrit gu :

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

une guitare

Exceptionnellement, le son [g] s’écrit c

dans :

le second, une seconde.



Le son [k] s’écrit souvent avec un c :

[k]

une carotte

Le son [k] peut aussi s’écrire qu :

4

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

Parfois le son [k] s’écrit avec un k :

Il y a d’autres façons d’écrire le son [k]. Il peut 

aussi s’écrire :

q : le coq
ch :une chorale, un chronomètre
ck :du nickel

un koala

quatre
4

Le son [j] s’écrit souvent il :

Parfois, le son [j] s’écrit avec un y :

[J]

un soleil

des yeux

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

des yeux

Le son [j] s’écrit aussi avec un i :

un chien



Le son [j] s’écrit parfois j :

Devant e, i et y, le son [j] peut s’écrire 

g :

[j]

du jaune

une girafe

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

une girafe
Devant a, o, u, il faut écrire ge pour 

faire le son [j]:

un pigeon

Le son [è] s’écrit souvent  è , ê ou ë :

Parfois, le son [è] s’écrit ai ou ei:

[è]

une sorcière

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

[è], en fin de mot, s’écrit aussi et *

Au milieu d’une syllabe : pas d’accent !

* Exception : le petit mot et se prononce comme le é de fée.

un balai

un poulet

la Terre



Le son [C] s’écrit souvent  in ou im :

Parfois, le son [C] s’écrit ain ou ein:

[C]

un lapin

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

le son [C] s’écrit aussi en

Parfois, le son [C] s’écrit un

une main

un chien

un

1

Le son [s] peut s’écrire  s :

Entre deux voyelles, il faut écrire ss :

[s]

une ²souri$

ch
a

ri
v

a
ri

.e
k
la

b
lo

g
.c

o
m

Le son [s] s’écrit aussi avec un c :

Le son [s] peut aussi s’écrire 

une trousse

un citron

ç :
sc :                 t :

x :


